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Herrn Oberbürgermeister  

Dr. Florian Janik 
Rathausplatz 1 
 
91052 Erlangen 
 
 

Erlangen, den 10.10.2015 

 

Dringlichkeitsantrag zum UVPA am 13.10. und Stadtrat am 29.10.2015 

 
StUB Planungen eines schienengebundenen Verkehrssystems für den Innenstadtbereich 

Erlangen beenden. 

 

Hilfsweise beantragen wir die Abstimmung folgender Punkte: 

 

2a. StUB Planungen einerseits auf eine Anbindung der Nürnberger Straßenbahnlinie 4 an das 

Erlanger Universitäts-Südgelände und die S-Bahnstrecke Nürnberg-Bamberg über den 

Bahnhof Erlangen-Bruck begrenzen.  

 

2b. StUB Planungen andererseits auf eine schienengebundene Verbindung zwischen der Stadt 

Erlangen (Bahnhof Erlangen-Bruck)  und der Stadt Herzogenaurach begrenzen. 

 

 

 Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister Dr. Janik, 

 
Vorbemerkung:  

In der UVPA-Sitzung vom 21.07.2015 wurde zum Tagesordnungspunkt „StUB“ - hier lagen ein Antrag 

der F.W.G. und der CSU vor - nur der Antrag der CSU-Stadtratsfraktion abgestimmt. Über den F.W.G. 

Antrag (Nr. 054/2015 vom 24.03.2015) „Planungen der Stadt-Umland-Bahn zurückstellen und Alternativen 

prüfen“ fand keine Abstimmung statt, so dass dieser Antrag noch nicht bearbeitet ist.  

 

Für diesen Stadtratsantrag legen wir hiermit eine erweiterte und präzisierte Fassung vor: 

 

1. StUB Planungen eines schienengebundenen Verkehrssystems für den Innenstadtbereich 

Erlangen beenden. 

 

Begründung:  

a.) Der Neubau eines schienengebundenen innerstädtischen Verkehrssystems ist ein erheblicher 

baulicher Eingriff (Neuverlegung von Schienen auf bestehende Fahrbahnen), rigide und  
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technisch überholt. Der Innenstadtbereich muss - gerade auch aufgrund des Zukunftspotentials 

unserer Stadt - für neue innovative und flexible Verkehrssysteme freigehalten werden. 

 

b.) Die Planungen für einen optimalen Ausbau eines innerstädtischen Bussystems sind noch nicht 

abgeschlossen. Nach dem Entwurfsstand des ÖPNV-Plannetzes für die zukünftigen Haupt- und 

Nebenrouten des Erlanger Busnetzes werden eine Durchbindung von Buslinien durch das 

Stadtzentrum und direkte Anbindungen wichtiger Pendlerziele wie Universitäts-Südgelände und 

Siemens-Campus sowie eine Vernetzung der Erlanger Buslinien mit den Buslinien des Landkreises 

Erlangen-Höchstadt und der Städte Nürnberg und Fürth gegeben sein. Nach den bisherigen 

Planungen und Berechnungen wird die Attraktivität und Leistungsfähigkeit dieses Bussystems mit 

deutlich schnelleren Verbindungen, weniger Umstiegen und besseren Anbindungen im Vergleich zum 

jetzigen Netz deutlich verbessert, und dies sowohl für Pendler, Schüler/Studenten, Freizeit- und 

Versorgungswege wie auch für Gäste.  

 

c.) Die Investitions- und vor allem auch die Unterhaltskosten eines neugebauten, 

schienengebundenen innerstädtischen Verkehrssystems beschneiden in erheblicher und 

nachhaltiger Weise die notwendigen finanziellen und gestalterischen Mittel unserer Stadt, die auch 

für den Aufbau innovativer und flexibler Verkehrssysteme in den nächsten Jahrzehnten notwendig 

und sinnvoll sind. 

  

d.) Eine von den Befürwortern einer StUB vorgebrachte umsteigefreie Verbindung zwischen Nürnberg 

und Herzogenaurach mit einer Streckenführung durch die Innenstadt Erlangen / Hauptbahnhof 

Erlangen geht eindeutig auf Kosten unserer Stadt. Eine schienengebundene innerstädtische 

Straßenbahn im engen Innenstadtbereich ist vom Kosten-Nutzen-Verhältnis für die Erlanger 

BürgerInnen weder notwendig noch vertretbar, ebenso nicht die Finanzierung einer Verbindung der 

Städte Herzogenaurach und Nürnberg über den Erlangen Hauptbahnhof (diese stellt eine unnötige 

Streckenverlängerung dar, zudem der Ast nach Uttenreuth weggefallen ist).  

 

Daher beantragen wir die Planungen unverzüglich einzustellen. 

 

Sollte sich für diesen Antrag keine Mehrheit finden, beantragen wir hilfsweise eine 

Abstimmung über die Anträge 2a, 2 b und 2 c: 

 

2a. StUB Planungen einerseits auf eine Anbindung der Nürnberger Straßenbahnlinie 4 an das 

Erlanger Universitäts-Südgelände und die S-Bahnstrecke Nürnberg-Bamberg über den 

Bahnhof Erlangen-Bruck begrenzen.  

 

Begründung: 

a.) Eine schienengebundene Verlängerung des Nürnberger Straßenbahnnetzes (Linie 4 „Am 

Wegfeld“) an die S-Bahnstrecke Nürnberg-Bamberg über den Bahnhof Erlangen-Bruck ist sinnvoll, 

um den - neben der bestehenden S-Bahn-Verbindung Nürnberg-Bamberg - aufkommensstärksten 

Verkehrsstrom entlang der Bundesstraße B4 zwischen der Stadt Erlangen und dem Nürnberger 
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Norden abzudecken. Zudem besteht damit eine Anbindung der Stadt Erlangen an das Nürnberger 

Straßenbahnsystem. 

b.) Mit dieser Verbindung ist der wichtige Anschluss des Universitäts-Südgeländes und des 

Siemenscampus  an das Erlanger Stadtgebiet und den Großraum Nürnberg möglich. 

 

2b. StUB Planungen andererseits auf eine schienengebundene Verbindung zwischen der Stadt 

Erlangen (Bahnhof Erlangen-Bruck)  und der Stadt Herzogenaurach begrenzen. 

 

Begründung: 

a.) Für eine schienengebundene schnelle Verkehrsanbindung der Stadt Herzogenaurach an das 

Stadtgebiet Erlangen sowie die S-Bahnstrecke Nürnberg-Bamberg kann die ehemalige Bahnstrecke 

Erlangen-Herzogenaurach - die sogenannte Aurachtalbahn -verwendet werden.  

 

b.) Diese kürzeste Anbindung zwischen den Städten Herzogenaurach und Erlangen erlaubt auch die  

schnellstmögliche (umsteigefreie) schienengebundene Verkehrsverbindung zwischen der Stadt 

Herzogenaurach und dem Nürnberger Norden bzw. dem Nürnberger Straßenbahnsystem.  

 

2c. Das neue Verkehrskonzept für den Großraum Nürnberg-Erlangen-Herzogenaurach im 

Sinne einer Kombination aus StUB und RoBus bzw. BRT-Bussystem in Kapazität sowie 

Investitions- und Unterhaltskosten ist zu prüfen und in die Verkehrsplanung einzubeziehen.  

 

Begründung: 

Dieses Verkehrskonzept ergibt sich folgerichtig aus den oben genannten Punkten.  

Entsprechende Haushaltsmittel sind einzustellen. 

 

 
 

Mit freundlichen Grüßen 

 

 

Anette Wirth-Hücking gez. Prof. Dr. Gunther Moll 
Stadträtin Stadtrat 
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